

### EL ESTATUTO DE CATALUÑA

#### HOY EMPIEZA LA DISCUSION

Madrid, 12 m.  
Se cree que hasta mediados de la semana próxima no adquirirá el problema de la discusión del estatuto catalán el máximo interés.

Esta tarde empezará la discusión haciendo uso de la palabra el señor Maura y algún otro diputado, pero el debate se suspenderá hasta el jueves. En este día hablará don Alejandro Lerroux y entonces también se conocerá la actitud definitiva de la minoría socialista en este asunto, así como los acuerdos adoptados por el Gobierno.

Ese momento será el más interesante, estimándose que es el más grave problema político planteado desde la implantación de la República.

#### UNA OPINION DEL SEÑOR PRIETO

Preguntado por los periodistas si hablaría en la discusión del estatuto, dijo el señor Prieto: Yo no hablo porque todavía el Gobierno no se ha ocupado del asunto, pero hablaré en breve.

Como se le indicara que los catalanes decían que las minorías socialista y radical socialista estaban comprometidas en el pacto de San Sebastián, el señor Prieto exclamó: ¡Ya salió aquello! Los socialistas no asistieron a la reunión de San Sebastián. Yo fui con Sánchez Román como invitado, pero sin llevar

ninguna representación colectiva. El acuerdo auténtico del pacto está ya cumplido, puesto que lo allí con venido fue presentar el estatuto a las Cortes y someterse a la decisión de estas.

Ahí está el estatuto; por tanto el pacto está ya cumplido. Son los catalanes quizás quienes no lo han cumplido.

#### LA MINORIA RADICAL SOCIALISTA

Se sabe que los radicales socialistas han discutido bastante si convenía que don Marcelino llevara la voz de la minoría. Se convino después de un largo debate que para desvanecer posibles recelos la llevara un castellano, designándose por ello al señor Baeza Medina.

Las conclusiones votadas fueron dos; primera que cataluña está capacitada suficientemente para disfrutar de la autonomía que en la Constitución se reconoce a todas las regiones; y segunda, que el estatuto catalán fué tramitado con arreglo a las normas que la Constitución fija. Este último acuerdo tuvo un voto en contra.

#### OTROS DIPUTADOS QUE HABLARAN

El señor Sánchez Román ha pedido al Presidente de la Cámara un turno para la discusión del estatuto.

También hará uso de la palabra el señor Unamuno.

### LA UNIVERSIDAD POPULAR

Como teníamos anunciado, ayer tuvo lugar en el salón de actos del Ateneo, cedido por éste a la benemérita Universidad Popular, la conferencia sobre el tema "La República y los sentimientos conservadores", dada por don Angel Ossorio y Gallardo. Valor nacional indiscutible, al que no empujaremos con unas manidos adjetivos de gaceta.

Los que tuvimos la gran satisfacción de escuchar al conferenciante hubimos de llorar antes una verdadera batalla para poder penetrar en el Ateneo. La afluencia de público era tan enorme, que mucha gente hubo de quedarse en la calle.

La conferencia del señor Ossorio y Gallardo, constituyó otro franco motivo de éxito para la Comisión organizadora de la Universidad, que debe estar satisfechísima de su gestión, y a quienes Cartagena entera, ha de estar agradecida, por la labor de cultura que viene desarrollando.

El señor Ossorio y Gallardo, apareció en el salón acompañado por la Comisión de la Universidad, y el señor Bonatti, presidente del Ateneo, siendo saludado por la concurrencia con una entusiasta ovación.

Preside el Dr. Más Gilabert, en representación de la Universidad, abriendo el acto con un elocuente discurso de presentación del conferenciante, al que da las gracias por el valioso apoyo prestado a esta Universidad Popular.

Invita a la mujer a cooperar en la obra emprendida de libertad y democracia, en cuyo camino no debe ser nunca un obstáculo.

#### LA CONFERENCIA

Al levantarse a hablar el señor Ossorio y Gallardo, es aplaudido calurosamente por la concurrencia.

Comienza asegurando que los regímenes políticos—Repúblicanos o Monárquicos—precisan de un criterio conservador para subsistir.

Pero un criterio conservador que no quiere decir quietud ni mucho menos

segregación Es marcha evolutiva, en las precipitaciones que quieran imponer los temperamentos radicales.

Dice que la Monarquía se suicidó. La vida del Régimen, había llegado a ser pura ficción, porque lo eran sus instituciones fundamentales: Parlamento, Justicia, Enseñanza...

En estas condiciones el régimen monárquico se defendió, no contra la ficción y mentira de su existencia, sino contra quienes señalaban sus miserias, con una Dictadura que tenía por único fundamento la arbitrariedad y que había de arrastrar tras sí, en su caída, mas desprestigiada, a la Monarquía que la mantuvo y dogió.

La monarquía en España se mató ella, porque, en su inconsciencia, no se sirvió para una posible contingencia ni el más mínimo valor moral.

Dijo que es manifiesto el fracaso de los agoreros, pues llevamos un año de República, y todos los vaticinios se estrellan ante la realidad de las cosas conscientemente consumadas.

Los conservadores no tienen otro camino que el de apoyar y servir a la República, porque no hay, por hoy, otra solución para España. No es posible una restauración de Alfonso XIII, que ni los monárquicos desean; ni es racional la abdicación en un príncipe ni se puede ir en peregrinación en busca de un rey. Y como no es posible una restauración, ni una abdicación, ni encontrar un rey, los conservadores, nos guste o no, tenemos por patriotismo que apoyar la República, cumpliendo así una misión histórica social.

He aquí por qué yo soy un monárquico sin rey al servicio de la República.

Hay sin embargo diferentes tendencias dentro del conservatismo. Hay los que todo lo ven mal sin que su intranquiedad, su intolerancia con todo lo que no sea restauración, les haga apreciar lo que de apreciable haya en el régimen actual. No se dan, porque no quieren o

### DESCUBRIMIENTO DE UNA NUEVA TUMBA EGIPCIANA

El Cairo, 12 noche  
La expedición científica que trabaja a las órdenes del sabio egiptólogo inglés mister Clarence W. Swanson, ha descubierto la tumba de Amenophis XIII, que perteneció a la octava dinastía.

Los tesoros encontrados en la cámara mortuoria han sido valorados en doce millones de libras esterlinas. Solamente un escarabajo de oro con incrustaciones de brillantes y perlas, se calcula en cuatro millones.

El levantamiento de los sellos, se verificó en la mañana de hoy. Los cuatro

primeros expedicionarios, que penetraron en la cámara última, cayeron como heridos por el rayo. El aire, se envaseó con unas emanaciones misteriosas, y fué preciso emplear mascarillas contra gases para poder terminar los trabajos.

Al Valle de los Reyes, ha acudido un gran número de sabios procedentes de diversos países. Entre lo que han llegado atraídos por el suceso, se cuenta al italiano Gaveroni Buonasera, un apasionado de todas las antigüedades, y eminente político liberal afecto a Nitti.

Agencia HOVAS

### Pajarita de papel...

Pajarita de papel,  
puesta en pie sobre la mesa,  
de una novedad infantil  
guarda el recuerdo; lo deja  
escapar como un halago,  
y la memoria lo acepta  
como aliento de las risas  
jubilosas, y las tiernas  
palabras con que los niños  
la saludaron al verla.  
Pajarita de papel,  
que no corres, que no vuelas,  
tienes en la fantasía  
deliciosamente ingenua  
de tus pequeños amigos,  
celestes sonas abiertas:

Pajarita de papel,  
para que tus alas tiendas,  
para que lleves tus sueños  
a las lejanas estrellas,  
y les traigas en tu pico,  
cuando de mañana vuelvas,  
la flor de las aventuras  
de una dormida princesa  
que en los campos de la luna  
tiene un palacio de menta.  
Pajarita de papel,  
puesta en pie sobre la mesa:  
tu canción, es la mejor  
canción de la primavera.

Belarmino PEREZ

### PLUMA AL VIENTO

A S I.

Se habrá usted convencido, ilustrado señor, de que todo puede hacerse en paz y con orden bajo la amplia bandera de la libertad; de que pueden satisfacerse cuantos deseos existan, sin que su satisfacción signifique molestia para nadie; de que pueden realizarse cuantas manifestaciones se quiera, encuadrando las en su marco adecuado, sin que provoquen ni desafien a las ideas o convencimientos contrarios.

El día, la fiesta de ayer pudo de mostrárselo, con una evidencia que usted ni concebía ni esperaba. ¡A qué tanta propaganda para ornamentos, colores y aparatosisidad externa, si nada de ello es capaz de dar más esplendor a lo que en su

mayor magnificencia? ¡Y pensar que estaba usted tan preocupado, con todos los dedos convertidos en huéspedes, pensando que iba a ser violentada y escarnecida su festividad! Vaya, pues, asustadizo señor, acostumbrándose a tener un concepto nuevo de las cosas; un concepto basado en esta bendita realidad que, aunque usted no quiera, se le está entrando por los ojos. Ahuyente con la señal de la cruz a esos absurdos enemigos que no están en otro sitio más que en su propia conciencia, ahogue la procesión que todavía le va por dentro, y esfuércese para poder contribuir a la obra, más elevada de la sinceridad y la tolerancia.

CINCINATO

### COSAS DE LA TIERRUCA..

"Cartagena Nueva", desde hace algún tiempo, viene publicando versos del Dr. Albifana. Muy gustosos le ofrecemos a dicho periódico como pieza valiosa para tal colección, la siguiente estrofa que escribiera el susodicho vate, tan sincero siempre, en abril de 1925:

"Hoy que el populacho ofrece con sentimientos de esclavo el pendón de Alfonso octavo al pendón de Alfonso trece, el corazón se estremece de entusiasmo popular, y ante tu trono real, con un fúnebre responso, te felicitan, Alfonso, los diez mil muertos de Annual"

El mismo doctorcete, que tanto grazna entre los que critican la actuación de los gobernantes republicanos, escribió en el manifiesto del "Partido Nacionalista Español", en agosto de 1930, los siguientes puntos del programa a seguir:

"Extrañamiento perpetuo a las posesiones de Guinea para trabajar la tierra y recargo del 100 por 100 en la contribución, de los conacionales que desprestigian a España en el exterior."

—Privación de la ciudadanía española y expulsión definitiva, de los que laboren contra la seguridad y crédito de España o de su forma de Gobierno."

¡Vaya "potencia"! No puede imaginarse más alta ciencia.

Perros ladrados, cavilaciones, desdichados, manía persecutoria, vitas al Alcalde, Fábrica de Gas, contrapartida del asunto Fábregas, otra vez perros y otras vez ladridos...

¡La caraba! Y con todo esto—¡vaya sustancia!—componga usted uno de esos explosivos de sus mostacillas. Sin pensar que nuestros enemigos los llevamos dentro de nosotros mismos.

¿Decis que hay canes en el camino?

¿Decis que ladran?

¡Pero hombre, amigo!

¿Tan ciego sois que no habeis visto que esos terribles, torpes ladridos son de "otros perros" que hay en vos mismo?

### Nuevo rescate de Cervantes

por Antonio Oliver BELMAS

(Conclusión)

Los que asisten a la existencia como a un continuo y fastuoso banquete no pueden hablarnos de conformidad. No pueden conformar nos los banqueros, ni los terratenientes, ni los generales, ni los obispos al servicio del capital, ni mucho menos los príncipes o los reyes.

Y mientras no logremos cambiar esta insostenible situación de las cosas volvamos la vista a Don Quijote. El fué quien defendió a un obrero del campo de las iras de Juan Haldudo, el de Quintanar, co-

mo el diácono, un mal patrono de los que todavía se usan. Y el fué, quien en las frustradas bodas del acaudalado Camacho, que quería comprar el amor con su dinero, favoreció a Basilio y a Quiteria—los amantes sin fortuna—y marchó con ellos a su aldea, que era la aldea de los pobres. En tanto existan banqueros, terratenientes, arzobispos, generales, príncipes y reyes sea esta aldea la nuestra; tengamos en ella nuestro sitio, que "también los pobres virtuosos y discretos—dijo Cervantes—tienen quien los siga."

#### NUEVO RESCATE DE CERVANTES

Muchos más ejemplos del recto pensamiento cervantino podríamos entresacar. Pero esto, a mas de ser excesivamente laborioso no sería

conveniente del todo. Buscad vos otros mismos las esencias sociales, políticas, humanas, del mejor libro ibérico y fortaleced en ellas vuestro ímpetu regenerador. Que tener oídos propicios a estas lecciones y a todas las que en tan nobles ideales se escuden, es empezar a construir un mundo mejor.

Yo quiero hablaros, finalmente, de la vida penosa de Cervantes. Comparemos su continuo ir y venir, su ajeteo, sus múltiples preocupaciones, sus plures desgracias, con la sosegada existencia de aquellos otros literatos que escribían en las celdas de los monasterios, frente a huertos frondosos y apacibles. Penetraos de cuan dolorosos habrían de ser los frutos de la inteligencia en Cervantes. Y contra toda esa ingenua bondad, contra toda esa vida de silenciosa abnegación, hasta ahora solo le hemos pagado en cárceles. De las materiales, las que sufrío el Cervantes de carne y hueso, ha mucho tiempo que lo libertó la muerte. Acabar con los cuadrillos, con las cabezas de los emperadores, socorrer a los presos y a los humildes será rescatar al Cervantes de espíritu de esas prisiones materiales a cuya apretada oscuridad la revolución política española de 1931 disparó su luz fuerte de amanecer.

Antonio Oliver Belmas  
Cartagena 1930—1932.

### POR LOS CERROS DE UBEDA

"Justicia" de hoy nos dice unas cosas raras a propósito de nuestra editorial de ayer, referente al peli gro que, a nuestro entender, corre la Casa del Niño, en virtud de una disposición Ministerial.

Quisiéramos saber que relación guarda nuestro requerimiento a quienes correspondía evitar el peli gro apuntado, con ciertas alusiones a la Junta Administrativa; ni por qué se pone en jaque—insultando las—a personas que aparentan cariño a la Institución. Y a qué viene la manifestación de que el señor Alcalde no es en la actualidad Presidente del Partido Radical Socialista, y, finalmente, qué es eso de que el señor Alcalde, no puede ser Juez y parte.

—Juez y parte, de qué?—preguntamos nosotros.

O no comprendemos bien, o es que nuestro querido colega "Justicia" desenfoca la cuestión hasta el punto de que no nos sea posible "justipreciar" las alusiones.

Nosotros, deferentes siempre con nuestros amigos, hemos leído nuestro editorial de ayer y el artículo con que nos honran, y, sin saber por qué nos hemos acordado de aquel buen Ollendorff, el del célebre me todo de los cerros de Ubeda. Aquellos célebres temas en que se preguntaba: ¿Qué hora es? Y se obtiene la respuesta correspondiente: —Mañana irá al campo.

—Muy bien y buenas tardes, que rido colega. Ni se responde así, ni a usted se le había preguntado nada.

TELEFONO DE REPUBLICA, 144

### Una conferencia del Dr. Bonatti

Invitado por la directiva del Círculo Republicano Instructivo de San Antón, dará mañana noche nuestro querido amigo y colaborador, don Casimiro Bonatti una conferencia política cuyo tema será: "Un año de República: España y Cartagena".

### NOTA OFICIOSA

Por a Jefatura de la Base Naval no se ha facilitado nota alguna a la prensa sobre ejercicios que se proyectan de desembarco en Escombreras, debiéndose la información publicada en "El Porvenir" de anoche, a fuentes particulares que carecen completamente de garantía oficial.

Estando aún en proyecto los mencionados ejercicios y sin últimos detalles, no ha sido posible facilitar información, que le será dada el sábado o lunes.

### Automovilistas!

El Garage CUATRO SANTOS concesionario de la marca CITROEN, se complace en comunicar a su clientela y automovilistas en general, que desde hoy se halla al frente de su Taller de Reparaciones el muy competente y experto mecánico — Don Juan Huertas Cervantes — cuyo nombre es por sí solo la mayor garantía de que las reparaciones que allí se efectúen serán satisfechos a los dueños de los coches que nos favorezcan con sus gratos encargos.

"REPUBLICA" HA TRASLADADO SU REDACCION Y ADMINISTRACION A LA CALLE HONDA, NUMERO 24, BAJO.